

GUÍA DE LENGUAJE Y COMUNICACIÓN N° 3 CUARTOS BÁSICOS (Semana del 15 al 19 de junio)

OA 3 Leer y familiarizarse con un amplio repertorio de literatura para aumentar su conocimiento del mundo y desarrollar su imaginación; por ejemplo: poemas, cuentos folclóricos y de autor, fábulas, leyendas, mitos, novelas, historietas, otros.

ANTES DE LEER OBSERVA ESTE VIDEO DE LA HERMOSA ARAUCARIA CONOCIDA TAMBIÉN COMO PEHUÉN

<https://www.youtube.com/watch?v=epupeemVXO>



**TE INVITO A LEER EL TEXTO DE LAS PAGINAS
167 Y 168 DE TU TEXTO DE LENGUAJE**

Lectura 1

Leyenda del pehuén

Leyenda mapuche

Desde siempre Nguenechén hizo crecer el pehuén en grandes bosques, pero al principio las tribus que habitaban esas tierras no comían los **piñones** porque creían que eran venenosos. Al pehuén o araucaria lo consideraban árbol sagrado y lo **veneraban** rezando a su sombra, ofreciéndole regalos: carne, sangre, humo, y hasta conversaban con él y le confesaban sus malas acciones. Los frutos los dejaban en el piso sin utilizarlos.

Nguenechén es el dios creador en la religiosidad mapuche.

piñones: frutos de la araucaria.
veneraban: adoraban.
comarca: territorio.

Pero ocurrió que en toda la **comarca** hubo unos años de gran escasez de alimentos y pasaron mucha hambre, muriendo especialmente niños y ancianos. Ante esta situación los jóvenes marcharon lejos en busca de comestibles: **bulbos** de amancay, hierbas, **bayas**, raíces y carne de animales silvestres. Pero todos volvían con las manos vacías, pareciendo que Dios no escuchaba el clamor de su pueblo y la gente se seguía muriendo de hambre.

Pero Nguenechén no los abandonó, y sucedió que cuando uno de los jóvenes volvía desalentado se encontró con un anciano de larga barba blanca.

—¿Qué buscas, hijo? —le preguntó.

—Algún alimento para mis hermanos de la tribu que se mueren de hambre. Pero por desgracia no he encontrado nada.

—Y tantos piñones que ves en el piso bajo los pehuenes, ¿no son comestibles?

—Los frutos del árbol sagrado son venenosos, abuelo —contestó el joven.

—Hijo, de ahora en adelante los recibiréis de alimento como un don de Nguenechén. Hervidlos para que se ablanden o tostadlos al fuego y tendréis un manjar delicioso. Haced buen acopio, guardadlos en sitios subterráneos y tendréis comida todo el invierno. →



fermentada:
que se
transforma en
alcohol.

Dicho esto, desapareció el anciano. El joven, siguiendo su consejo, recogió gran cantidad de piñones, los llevó al cacique de la tribu y le explicó lo sucedido. Enseguida reunieron a todos y el jefe contó lo acaecido hablándoles así:

—Nguenechén ha bajado a la tierra para salvarnos. Seguiremos sus consejos y nos alimentaremos con el fruto del árbol sagrado que solo a él pertenece. Enseguida comieron en abundancia piñones hervidos o tostados, haciendo una gran fiesta. Desde entonces desapareció la escasez y todos los años cosechaban grandes cantidades de piñones que guardaban bajo tierra y se mantenían frescos durante mucho tiempo. Aprendieron también a fabricar con los piñones el chahuí, bebida **fermentada**.

Cada día, al amanecer, con un piñón en la mano o una ramita de pehuén, rezan mirando al sol: “A ti te debemos nuestra vida y te rogamos a ti, el grande, a ti nuestro padre, que no dejes morir a los pehuenes. Deben propagarse como se propagan nuestros descendientes, cuya vida te pertenece, como te pertenecen los árboles sagrados”.

Anónimo (s.f.) En: http://www.patagonia.com.ar/Caviahue/186_Leyenda+del+Pehu%C3%A9n+o+Araucaria.html



AHORA CONTESTA EN TU CUADERNO LAS SIGUIENTES PREGUNTAS. RECUERDA BUSCAR LA INFORMACIÓN EN EL TEXTO Y SUBRAYARLA.

1.- ¿Por qué los Pehuenches no comían los frutos del ¿Pehuén?

- A. Porque era un árbol sagrado y no debían sacar sus frutos.
- B. Porque pensaban que sus frutos eran venenosos.
- C. Porque no los alimentaban lo suficiente para trabajar.
- D. Porque no sabían cocinarlos.

2.- ¿Qué problema se presentó en la comarca?

- A. Se produjo una gran sequía y las tribus morían de sed.
- B. El invierno fue muy crudo y no tenían con qué calentarse
- C. Se produjo una gran guerra entre las tribus.
- D. Hubo una gran escasez de alimentos y morían de hambre.

3.- ¿Quién según el jefe, era el anciano de barba blanca?

- A. El dios del sol y el cielo.
- B. Elmapu, espíritu creador de la Tierra.
- C. Nguenechén, dios que gobierna a los seres humanos.
- D. El sabio de las tribus.

4.- ¿Qué hicieron los habitantes frente al problema que se presentó en la comarca?

- A. Los jóvenes marcharon en busca de alimentos.
- B. Hicieron muchas ceremonias rogativas a los dioses.
- C. Sembraron muchas papas y trigo para el invierno.
- D. Compraron alimentos en otras tribus.

5.- ¿Qué alimentos buscaban para sus tribus?

- A. Hierbas y bayas
- B. Raíces y bulbos de amancay
- C. Carne de animales silvestres.
- D. Todas las anteriores.

6.- ¿Cómo comieron los piñones?

- A. Crudos.
- B. Con cáscaras.
- C. Cocidos.
- D. Duros.

7.- ¿Cómo conservaban los piñones?

- A. Los cocían y guardaban.
- B. Los guardaban bajo tierra.
- C. Construyeron una bodega para guardarlos.
- D. Solo los sacaban cuando los iban a comer.

8.- En el texto:

*Pero todos volvían con las manos vacías, pareciendo que Dios no escuchaba el **clamor** de su pueblo y la gente seguía muriendo de hambre.*

La palabra destacada puede ser cambiada sin que pierda su sentido por:

CLAMOR

- A. Silencio.
- B. Alegría
- C. Murmullo.
- D. Lamento.

9.- ¿Qué valores del pueblo mapuche se muestran en esta leyenda?

10.- ¿De acuerdo a lo que leíste, cómo caracterizarías al pueblo mapuche? Menciona a lo menos dos características e indica el porqué.



Profesora: Catalina Muñoz Chappa



Profesora: Catalina Muñoz Chappa